

Nuestros compañeros, en Viena.

Un grupo de propagandistas formado por el presidente de la Asociación, tres madrileños: Benasque, García Verde y Luis y un valenciano, Campos, han pasado una temporada en la capital de Austria estudiando los diversos aspectos de la vida política y social de la nación y al mismo tiempo tratando de perfeccionarse en el manejo del idioma alemán. Con los propagandistas han vivido estos días los señores Mendizábal, Catedrático de Derecho natural de la Universidad de Oviedo; Duque de Estrada y Garrán. Los dos primeros ya fueron compañeros de los propagandistas en la excursión del año pasado.

Los primeros que llegaron a Viena están en esta ciudad desde el día 15 de julio. Son Herrera, Luis, Campos y Garrán. Ocho días después llegó Duque de Estrada, el día 29 Mendizábal y el barón de Benasque, y por último García Verde el 3 de agosto.

**«Danubio» y Froberger,
dos compañeros más.**

Como compañeros nuestros en Viena casi podemos considerar al corresponsal de *El Debate*, Sr. Sardó y Vilar, que todos conoceréis más bien por su seudónimo de «Danubio» y desde el 5 de agosto al Dr. Froberger. Danubio ha sido nuestro guía en esta ciudad y pocas veces encontraremos otro más instruido, más conocedor de la vida y de la situación de un pueblo y más amable, más simpático e incansable en su afán de atendernos. No se ha limitado a servirnos de cicerone en nuestras visitas a la ciudad misma sino que en cuatro conferencias claras, concisas y amenas nos ha expuesto las condiciones de la vida austriaca y la situación de la prensa vienesa. La última conferencia fué una agradable sorpresa; el se-

ñor Sardó nos habló de la vida del poeta Cristóbal de Castillejo, secretario del hermano de Carlos V, que en Viena pasó gran parte de su vida y está enterrado en el Monasterio de cistercienses de Wiener Neustadt, detalle este último casi desconocido en España.

El Dr. Froberger ha tenido a su cargo unas cuantas lecciones sobre la situación de la Europa central. Nos ha expuesto la de cada nación, lo referente a la unión de Austria y Alemania y ha dedicado por último una conferencia a la prensa alemana.

La distribución de

:: nuestras horas ::

La mayor parte de los aquí reunidos vivimos en una residencia de estudiantes aneja al actual convento de Padres Escolapios. Antes era también convento; pero las bajas de la guerra y la necesidad de reorganizar la distribución de los Padres en los estados sucesores de la doble monarquía les han obligado a abandonar parte del mismo por falta de personal para atenderlo debidamente. Entre las dos alas del convento está la Iglesia dedicada a la Virgen bajo la advocación de *Virgo fidelis*.

En la parroquia oyen los propagandistas la misa a las ocho de la mañana. Después hay libertad completa hasta las cuatro y media de la tarde en que Froberger o Danubio dan su conferencia y por último a las nueve menos cuarto Rosario en el aposento de Herrera. El primer viernes de agosto se celebró la acostumbrada comunión a la que se unieron los no propagandistas y también se hizo colectivamente la comunión de la Porciúncula que este año se unía a la petición del Pontífice, de orar por los católicos mejicanos.

Hay en el colegio tres Padres que ha-

blan español. El rector P. Gaertner, el párroco—la Iglesia del convento es al mismo tiempo parroquia del barrio de Josefstadt—P. Edelmann y el P. Haumann. Han aprendido el idioma en España.

El P. Edelmann ha sido nuestro profesor de alemán durante el tiempo que hemos permanecido en Viena.

Visitas a los periódicos y

a los patronatos obreros.

Los periodistas de la excursión han visitado el *Reichspost* y el *Tagblatt*. El primero, propiedad de la casa editorial «Harold» es el periódico católico de Viena y el órgano del partido cristiano social. Tiene una casa espléndida construida expresamente para instalar el periódico y los talleres de la editorial; éstos son también modernos y muy amplios hasta el punto de que en ellos se imprimen unos cuarenta periódicos. Pero la influencia y la tirada del *Reichspost* no están a la altura de su carácter de órgano oficial del partido político gobernante ni de sus medios materiales.

Pocos días después fueron invitados por el Director del *Reichspost* Herrera, Luis y Sardó. A la comida asistieron además el exministro de Negocios Extranjeros Mataja y el redactor de política extranjera del citado diario.

Por último, dirigidos por el P. Edelmann otro grupo ha visitado los patronatos de obreros católicos de Viena, que reúnen unos 60.000 obreros.

Tres días en Budapest.

Desde el día 2 de agosto hasta el 5 estuvimos en Budapest, donde fué nuestra providencia el P. Körösi, escolapio e hispanista eminente. Amigo personal de Pereda, de Núñez de Arce y de otros literatos españoles, correspondiente de nuestra Academia, ha traducido al húngaro muchas de nuestras obras clásicas. Nos acompañó durante nuestra estancia y gracias a él pudimos ponernos en con-

tacto con las organizaciones católicas húngaras, donde fuimos recibidos amabilísimamente. Asimismo visitamos el periódico católico *Nemezli Uszag*, uno de los diarios más importantes de Hungría.

Por último, perfecto conocedor de la política húngara, en la que ha intervenido actualmente habiendo sido diputado, nos explicó la situación actual del país que, como toda la Europa central se resiente mucho de la guerra pasada.

Mañana salimos para Praga acompañados del Dr. Froberger. Estaremos allí tres días, continuando después a Varsovia, Berlín y Bruselas donde Hoyois se unirá a nosotros para hacer los Ejercicios de Loyola. Se ha desistido del viaje a Dantzig sustituyéndolo por la parada en Bruselas.

RAFAEL LUIS DIAZ.

Viena, 14-8-1926.

La Prensa Vienesa.

La mayor parte de los periódicos están en manos de los judíos.

He aquí ahora un resumen de la conferencia de «Danubio», conocedor como pocos del asunto, pues hace diez y ocho años que vive en Viena y gran parte de ellos como corresponsal de periódicos españoles, lo que le ha permitido mantener contacto estrecho con los círculos periodísticos.

Existen en Viena un gran número de periódicos, lo que explica el que, salvo dos o tres, sus tiradas sean bastante reducidas. Sin embargo, la situación material no es tan mala como pudiera creerse aun cuando la destrucción de la doble monarquía y la terrible crisis de la postguerra hagan sentir bastante sus efectos. Es verdad que, salvo excepciones contadas, todos explotan la nota inmoral y escandalosa sin escrúpulo ninguno y alguno como *Der Abend* (La Tarde) ha vivido del chantage, hasta el punto de que sus redactores tenían sueldo de 10.000 chelines austriacos (casi 10.000 pesetas) al mes. Se les pagaba como cómplices.

Bastantes diarios tienen también una buena fuente de ingresos en el anuncio inmoral; muchos de ellos reciben dinero o están sostenidos por naciones extranjeras y casi todos, desde luego los más importantes, están en manos de los judíos.

La prensa católica es desgraciadamen-

te muy débil. Su órgano más autorizado el *Reichspost*, tira unos 35.000 ejemplares. Su director, el Dr. Funder, es un excelente católico e intelectualmente vale mucho. La imprenta y la casa del periódico son excelentes y la instalación y el material son modernísimos.

Como periódico católico puede considerarse también el *Welt-Blatt*, muy leído en provincias, lo que le permite alcanzar la cifra respetable de 100.000 números de tirada. Está dirigido por un oficial del ejército austriaco.

Los pangermanistas disponen de dos diarios: el *Wiener Neueste Nachrichten* y el *Deutschosterreichische Tageszeitung*. El primero, ayudado por Alemania, tiene una excelente información de la Europa Central pero toda o casi toda de fuente alemana.

El segundo tiene más tirada pero no está tan bien hecho como el anterior. Vende unos 20.000 números.

Los racistas, fascistas o ultranacionalistas, publican un pequeño diario que sale muy temprano, a las seis de la mañana y que está escrito demagógicamente. Se llama *Deutsche Arbeiter Presse*. Carece de influencia.

El resto de los periódicos vieneses está en manos de los judíos, ya que el órgano de los socialistas *Arbeiter Zeitung* está dirigido por un judío. Así, aun cuando en este caso el dinero no sea semita, la influencia judía se hace sentir intensamente. Este periódico tiene próspera vida gracias a la rígida disciplina del partido que lo sostiene: la mayoría de los socialistas austriacos están suscritos a él por temor a las represalias de los directores, que tienen mano de hierro para el manejo de las masas.

Rote Fahne, el órgano de los comunistas sostenido por Rusia. Su director es también judío. Se llama Schmarer Scheien. El partido es poco numeroso y el periódico se resiente de ello.

Lo que pudiéramos llamar la gran prensa vienesa comprende sólo periódicos manejados por los judíos. En bastantes casos interviene también en el periódico alguna influencia extranjera, así es que la opinión austriaca está dirigida en su mayor parte por enemigos o rivales de Austria.

La *Neue Frei Presse* es el órgano de la alta finanza. Con eso queda dicho en qué manos está—en Viena el 95 por 100 de los banqueros son judíos.—Sin embargo, el periódico trata de aparecer siempre lo más objetivo posible. Durante el Imperio era el órgano oficioso de

gobierno. Esto le daba influencia y tirada que ahora, al derrumbrarse la doble monarquía ha disminuido esta última extraordinariamente. Además, el fundador y director del mismo, Dr. Benedikt, judío, era un verdadero periodista. Su hijo es hombre muy culto pero no tiene ni la disposición ni la vocación de su padre. Las dos causas unidas han hecho que su tirada pase de 70.000 a 30.000. En cierto sentido es pangermanista y defiende la unión con Alemania, cosa fácilmente explicable si se sabe que la casa Rotschild Ullstein de Berlín tiene intereses en el periódico.

También una mezcla de influencia alemana y semita dirige el *Neues Wiener Journal*. Semita por el director Liposvit y el dinero, que además de judío es alemán, de la casa Lowenstem de Hamburgo. Aparece como liberal templado y defensor de la burguesía. Es un periódico singular, de pocas noticias y mucho artículo que recorta de periódicos extranjeros.

El grupo *Tagblatt, Volkszeitung* y *Kleine Volkszeitung* es el que más tirada reúne: 24.000 ejemplares. De él como de todos, hay que decir que es judío. La empresa, los directores y los redactores.

Der Tag (El Día) es el órgano de los masones. Lo dirige Alex Schreier, judío, y tira 25.000 ejemplares. Muy radical.

Dejando algunos otros periódicos, poco importantes, citaremos dos, sobre los que influye Hungría. El *Wiener Allgemeine Zeitung* (Gaceta general de Viena) y el *Extrablatt*. Tienen poca tirada y escasa influencia.

Más extensión merecen *Die Stunde* (La Hora) y el ya citado *Der Abend* (La Tarde). De este último ya hemos hablado. Es rabiosamente radical y recibe dinero de Rusia. Está especializado en todo lo que puede ser inmoral y escandaloso, tanto cuando ocurre en la calle como cuando hay que buscar dinero para el diario. Lo dirige un judío, el doctor Kolbert.

El Dr. Bekesy era hace pocos años un judío húngaro que llegó a Viena pobre. Especuló, logró reunir algún dinero, y fundó *Die Stunde*, y poco después *Die Buhne* (La Escena), una revista de teatro muy leída. Para juzgar de sus procedimientos baste indicar que se ha visto obligado a huir, y en París está ahora gastando el dinero que reunió a fuerza de «chantages» y de explotar la crónica escandalosa. Vendió los dos periódicos a la casa Werne, de Viena, que no es

sino la filial de la casa Orbis, de Praga.

Hay además también en manos de masones y judíos un periódico de los lunes (la ley del descanso dominical austriaca es parecida a la española), que se llama el *Viener Montag Zeitung*. Es propiedad del famoso banquero —famoso por su quiebra de hace dos años— Castiglione. Tira 15.000 ejemplares.

Los periódicos vieneses están reunidos en dos asociaciones. Una de ellas, más literaria, llamada «Concordia», que con su prestigio de intelectualidad lleva oficialmente la representación de los escritores de Viena. Casi todos son judíos, como su presidente Lippschutz. En la otra —la Asociación de la Prensa— hay 280 judíos en algo más de 300 socios. Inútil decir la raza y la religión de su presidente Zappler.

Algo parecido hay que decir de una de las dos sociedades que agrupan a los periodistas extranjeros, presidida por un judío, el Dr. Salkind. En la otra, que preside un excelente católico, el doctor Mandel, uno de nuestros guías en Viena, la influencia judía se nota menos, aun cuando los semitas forman la mayoría; pero como los verdaderos periodistas extranjeros son católicos, en su mayoría, no quieren correr el riesgo de provocar una separación ruidosa. Las dos sociedades están unidas por la cabeza, habiendo un comité central de seis miembros, tres de cada asociación. En él figura el corresponsal de *El Debate*, Sr. Sardó.

He aquí ahora en números la situación de la Prensa austriaca:

PROVINCIAS	Diarios	Ind.	Liberales	Cat.	Agr.	Soc.	Pang.	Com.	Fasc.
Viena	22		15	2		1	2	2	1
Baja Austria	30	7	4	10	2	1	5	2	
Alta Austria	22	1	2	14	1	1	3	2	
Carintia	14		7	3	1	1	1	2	
Salzburgo	8	1	2	2	1	1	1	1	
Stiria	22	3	5	6	4	2	2	2	
Tirol-Vorberg	29	2	5	17		4	1		

Ind., independientes; cat., católicos; agr., agrarios; soc., socialistas; pang., pangermanistas; com., comunistas; fasc., fascistas.

Todos los diarios liberales de Viena son judíos.

GRENOBLE, UNIVERSIDAD DE VERANO

Metida entre altísimas montañas de nieve, se extiende la ciudad de Grenoble en terreno llano, que dan a la pobla-

ción el aspecto de una ciudad castellana. No sabemos lo que será Grenoble en invierno; en la estación estival es una de las ciudades más típicas del mundo. Grenoble tiene Universidad, no sólo de invierno, sino también de verano. En Grenoble se dan cursos, llamados de vacaciones, para los extranjeros que quieren perfeccionarse en el francés y en la cultura francesa.

No tenemos a mano las estadísticas, y por eso sólo algunas notas impresionistas reflejaremos en este artículo. Fui acompañado de seis españoles, que forman el grupo de jóvenes que han tomado parte en el viaje de estudio y recreo organizado por la Asociación Nacional de Propagandistas; fui, digo, a la Universidad, o, mejor, al anejo de la Universidad, situado en la calle Vieux Temple. Apenas entrar, tropezamos con una especie de tablón de anuncios, detrás de cuya alambra se veían infinidad de cartas dirigidas a otros tantos estudiantes. Por el sello con que estaban franqueadas, pudimos hacernos cargo del mosaico de nacionalidades que han contribuido a formar esta Universidad veraniega. Ingleses, alemanes, norteamericanos, austriacos, polacos, checos, daneses, noruegos, griegos, chinos: de todas las partes del mundo hay estudiantes ahora en Grenoble.

Recibíonos muy finamente el Secretario general, congratulándose de tener este grupo de españoles en la Universidad, y dirigiéndonos algunas frases cariñosas en castellano. Hicimos nuestra inscripción, como lo hacen una gran parte de los estudiantes, para seguir los cursos de pronunciación y conversación francesas. Nos inscribimos como estudiantes, tomando el carnet escolar.

Dos clases de estudios nos interesaban: los de pronunciación y conversación francesas y alguno de cultura que habíamos visto anunciado a cargo del excelente católico Mr. Chevallier.

Desgraciadamente, este último comenzaba sus explicaciones más tarde. Para inscribirnos en el primero, subimos al primer piso. Fuimos dejando atrás una serie de salitas, más que clases, que tenían delante el letrado de Sala de Lectura n. I o II, etc. Llegamos, al fin, a un tránsito, en el que se hallaban esperando numerosos estudiantes para inscribirse como nosotros. Hablamos con un canadiense, un austriaco, un norteamericano, y hasta tuvimos ganas de obligar a romper el silencio a un tipo marcadamente chino que, con su som-

brero flexible, paseaba gravemente, esperando el momento para inscribirse. A las once llegaría el Sr. Director. Entre tanto, pudimos ver una infinidad de papelitos fijados en la pared, indicadores de otros tantos grupitos de seis que estaban ya señalados para los ejercicios de pronunciación y conversación. Abundaban los apellidos de sonsonete polaco. Llegó la hora, y entramos los nuevos escolares, que seríamos más de 40, en una salita. El profesor iba tomando nota, clasificando a los estudiantes en grupos, según la preparación que traían. En el Cours Moyen se apuntaron la mayor parte de las personas, bastantes muchachas, hombres y mujeres, que pasaban de los treinta y quizá de los cuarenta. Un egipcio entre otros. Eramos los primeros españoles de aquella sección.

Un norteamericano temblaba, o hacía que temblaba, al acercarse el momento, temido por los muchachos, de asistir a la escuela. Movía sus puños cómicamente, como quien estaba dispuesto a boxearse con el más pintado condiscípulo que se riera de su actitud de modesto escolar gramático.

El Director no nos dijo a los españoles más que estas palabras: «A ustedes, en los ejercicios de conversaciones, no les conviene estar todos juntos, sino separados en diferentes grupos.» Y esta es nuestra preocupación, hasta mañana que se harán públicos los grupos. ¿Quiénes serán nuestros cinco condiscípulos? ¿Serán polacos, checos, rusos, griegos, o chinos?

ENRIQUE HERRERA, S. J.

Grenoble, julio 1926.

Los Ejercicios de Loyola

Lista alfabética de los presuntos ejercitantes.

Hasta el momento de salir este número, han manifestado a la Secretaría general de la A. C. N. DE P., su propósito de asistir a los Ejercicios Espirituales de Loyola los siguientes señores.

- 1 Albertos (D. Nicolás).
- 2 Almazán (D. Isidro).
- 3 Alzola e Isasi (D. José Manuel).
- 4 Altuve (D. Gregorio).
- 5 Aristizábal (D. Manuel).
- 6 Aristizábal (D. Luis).
- 7 Arregui (D. Anisio).
- 8 Barandiarán (D. Guillermo de).
- 9 Barandiarán (D. Ignacio de).

- 10 Barandiarán (D. Luis de).
- 11 Bosch Marín (D. Juan).
- 12 Caballero (D. José María).
- 13 Corral (D. Enrique).
- 14 Carreño (D. Florentino).
- 15 Castillo (D. Bonifacio del).
- 16 Cortes (D. Ricardo).
- 17 Contreras (D. Juan de).
- 18 Daranas (D. Mariano).
- 19 Estellés (D. Juan).
- 20 Ferre Amorós (D. Santiago).
- 21 Gállego (D. Vicente).
- 22 Galvan (D. Juan).
- 23 Garbayo (D. Fermín).
- 24 García (D. Trinidad).
- 25 García Verde (D. Manuel).
- 26 Garrán (D. José).
- 27 Gil-Robles (D. José María).
- 28 González (D. Antonio).
- 29 Gualart (D. José).
- 30 Herrera (D. Angel).
- 31 Herrero Velarde (D. Ricardo).
- 32 Hoyois (D. Giovanni).
- 33 Hueso (D. José María).
- 34 Ibáñez Matín (D. José).
- 35 Isusi (D. José Ignacio).
- 36 Jusén (D. Jorge).
- 37 Lizasoain (D. José Angel).
- 38 Llombart (D. José María).
- 39 Luis y Díaz (D. Rafael).
- 40 Manzano (D. Felipe).
- 41 Martín-Sánchez (D. Fernando).
- 42 Martínez Artola (D. Víctor).
- 43 Meléndez Boscá (D. Alberto).
- 44 Mongelos (D. Jacinto).
- 45 Negro (D. Francisco).
- 46 Oñate (D. José).
- 47 Oreja (D. Marcelino).
- 48 Paris (D. Alonso).
- 49 Pemán (D. José María).
- 50 Puigdollers (D. Mariano).
- 51 Ramos Hernández (D. Manuel).
- 52 Río Alonso (D. Francisco).
- 53 Sáenz de Tejada (D. Francisco).
- 54 Sánchez-Blanco y Pardo (D. Félix).
- 55 Sánchez-Ventura (D. José María).
- 56 Santos Bugallo (D. Enrique María).
- 57 Sancho Izquierdo (D. Miguel).
- 58 Sauras (D. José María).
- 59 Sierra (D. Ramón).
- 60 Siso Cavero (D. Francisco).
- 61 Solana (D. Joaquín).
- 62 Taboada (D. José María).
- 63 Temprano (D. Heliodoro).
- 64 Uriarte (D. Luis).
- 65 Urquijo (D. Fernando de).
- 66 Valiente (D. José María).

- 67 Villalonga (D. Luis).
- 68 Zubiría (D. Luciano de).
- 69 Zulueta (D. José María de).
- 70 Zulueta (D. Luis de).

DOCUMENTOS DE LOS CÍRCULOS ESPECIALES DE ESTUDIOS

UN CAPÍTULO PARA LA LEY DE PRENSA

Como resultado de las deliberaciones del Círculo «Balmes» acerca de los delitos de omisión que puede cometer la prensa se llegó a redactar el siguiente articulado, que formará uno de los capítulos de la Ley de prensa que el Círculo prepara:

Artículo 1.º La confabulación de todos los diarios o de los diarios más importantes de una localidad para suspender su publicación con intención política será considerada como sediciosa.

Art. 2. El Gobierno podrá, en el caso del artículo anterior, proceder a la incautación de todos o de algunos de los diarios confabulados para publicar otros en su lugar. Los diarios así editados por el Gobierno no podrán llevar el título de los confabulados. El título de un periódico nunca podrá ser objeto de incautación.

Art. 3.º El Gobierno podrá obligar a los diarios a que inserten al día las informaciones que en el siguiente artículo detallan, mediante el pago de los derechos de publicidad que rijan en los diarios respectivos.

Art. 4.º Las informaciones a que se refiere el artículo anterior consistirán en las noticias, datos y hechos concretos que remita el Poder público a los diarios para su obligada inserción y no en las apreciaciones, los juicios y los comentarios sobre esos hechos concretos.

Art. 5.º Constituirán delito:

1.º La resistencia a la entrega de los diarios en el caso del artículo 2.º

2.º La negativa a insertar las notas, cuya publicación prescriba el Gobierno; y

3.º La demora en el cumplimiento de esta obligación, de insertar las notas del Gobierno.

Art. 6.º Los diarios en ningún caso

(Segue en 3.ª columna.)

NOTICIAS

En el gran número extraordinario que el *Times* de Londres ha consagrado a España, se publican artículos de D. José María Gil Robles y D. Fernando Martín Sánchez, acerca de la vida local y la riqueza agrícola en nuestra Patria, respectivamente.

En reñido concurso le ha sido otorgada a D. Fernando Martín-Sánchez la plaza de Ingeniero Geógrafo, vacante en el Instituto Geográfico.

Ha dimitido el cargo de Gobernador civil de Oviedo D. Santiago Fuentes Pila.

El Sr. Fuentes Pila, deja en Asturias un excelente recuerdo. Su marcha fué sentidísima en todos los medios sociales, como pudo atestigüarse por el enorme número de telegramas y cartas en los que el pueblo asturiano le expresaba el pesar que le producía su marcha. El Obispo le bendijo por telégrafo, al mismo tiempo que proclamaba sus virtudes públicas y el prestigioso Alcalde de Oviedo y las Cámaras de Comercio de la misma ciudad, se dirigieron al Gobierno lamentando que el Gobernador se hubiese visto precisado a dimitir.

Todo el movimiento de opinión a favor del Sr. Fuentes Pila cristalizó en un banquete popular, homenaje espontáneo del pueblo en el que el Sr. Fuentes pronunció un elocuente discurso de despedida.

El Sr. Herrero García se encuentra en Canadá.

Desde primeros de agosto, está descansando en Ponferrada D. José María Gil Robles.

podrán eximirse de la obligación de insertar las notas imperadas por el Gobierno, a tenor de los artículos anteriores, aunque el Gobierno se extralimite notoriamente en el ejercicio de esta facultad.

Podrán siempre reclamar ante los Tribunales de justicia contra las imposiciones abusivas del Gobierno en toda esta materia.